

# LA PAZ DE MURCIA



FUNDADO EN 1858

DIARIO DE NOTICIAS, AVISOS Y ANUNCIOS

OFICINAS, ZOCO, 5

Edición LOCAL, un mes 1 peseta; fuera, trimestre, 3'50.—Edición GRANDE, un mes, 1'50; fuera, trimestre, 5.—  
Ultramar y extranjero, trimestre, 7 y 10.

Pago adelantado.—Las suscripciones empiezan el 1.º de cada mes y solo terminan en fin de Marzo, Junio, Setiembre y Diciembre.—Un número 10 céntos. atrasado 50.

AÑO XXXI

JUEVES 19 DE ABRIL DE 1888

N.º 9-483

## INSTITUTO DE VACUNACION

23.—MERCED.—23.

Se vacuna con LINFA DE VACA todos los días de 3 a 5 de la tarde y *directamente de la ternera los miércoles y jueves* de cada semana; también se expenden tubos y cristales con linfa siempre reciente y se remiten por el correo previo el pago. 22—2

## COOPERATIVA DE EMPLEADOS.

Carne de ternera, a precios corrientes. Servicio para enfermos.  
A todos cuantos sufren de palpitaciones y desórdenes del corazón aconsejamos el uso del JARABE DE JOHNSON, con el cual se han obtenido curas maravillosas y mejoras casi instantáneas. Su eficacia ha llamado la atención del mundo científico y por un decreto real fue colocado en el número de los medicamentos usados en los hospitales.  
Depósito general: Farmacia de «La Estrella», 7, Fernando, VII Barcelona.

## ALMACEN DE CARBON

CALLE DE CAPUCHINOS, FRENTE A LA ALAMEDA.  
El elogio más eficaz de una cosa son los hechos. Familia que ha tomado una vez carbón en este almacén, ha continuado tomándolo, porque el género es de primera calidad y no se engaña a nadie.

**Servicio a domicilio**  
Carbón superior de encina, limpio, a 6 rs. ar.  
Carbón de pino en jабones, a 20 rs. quintal.  
Leña de serrinería, a 2 rs. id.  
Para comodidad del público se reciben avisos en los siguientes establecimientos:  
Cooperativa de Empleados, en el Plano.  
Santa Isabel, 8, almacén de ultramarinos.  
San Nicolás, 23, tienda de id.  
Cabriles, 10, id. id.  
Carnicería, 1 y 3, (La Verdad), tienda.  
Plaza de Cádiz, tienda de D. Tomás Erados.  
NOTA.—Con el carbón de encina se acompaña romero para encender.

## LA PAZ DE MURCIA

Aun cuando ayer contestamos cumplidamente al que mata sus ojos en «El Noticiero», ocupándose de aquello que más le priva y preocupa, no podemos hoy resistir al deseo de manifestar a nuestro estimadísimo colega «El Diario», que procura tranquilizar a sus amigos al parecer muy incomodados, por la inocente broma que, en prosa y verso daba, a los que pudieron impresionarse por las cosas de D. Felipe Manuel. Nada de eso y céranos «El Diario», que nosotros conocemos a fondo las inofensivas genialidades de la fraternal asociación y no nos inquietamos, por sus anuncios de visitas y cerramientos de ningún Hotel donde guisan y confectioan esos bistelitos que hacen tan buen paladar a los traviesos compañeros en la prensa, inspirándose la graciosa seguidilla que tanto nos ha hecho reír.  
El círculo continuará sin novedad, sin que tengan que moverse, ni ir a ninguna otra parte los Jordases, Penálvares, Faisanes y cuantos militan bajo la bandera reformista y a las órdenes de su jefe el general López Dominguez.

### Telegrama.

Hoy recibimos el siguiente:  
Madrid 19, 2 y 30 m.  
Hoy se reanuda la discusión sobre las reformas militares.  
La minoría reformista ha celebrado una reunión y en ella acordó hacer una enérgica discusión, y que se voten las enmiendas.  
El general Cassola se muestra contrariado.

A. Madrileña.

### Carta de Barcelona.

14 Abril.  
SUMARIO.—Las instalaciones oficiales.—Casa Real.—Pabellón de la Regente.—Un concierto dentro de un armario.—El Catálogo de Austria.—El Japón.—Mueble de redacción.—Los espejos de Bélgica.—Francia y Alemania.—Instalaciones españolas.—Galería de máquinas.—Lo que rueda.—Mar y cielo.—Noticias sueltas.  
Sr. Director de LA PAZ.

Muy señor mío: Hoy se han reunido en la Comisaría Regia, y bajo la presidencia del Sr. Girón, todos los Delegados de la parte oficial que representan al Gobierno español, y que han de ocuparse de las instalaciones de la gran Nave central, que como he dicho a usted ya diferentes veces, ha de constituir la Exposición gubernamental.  
En esta junta se ha acordado terminar todos los trabajos de la referida sección, para el día 30 de Abril, y los Delegados han estudiado la forma de que este acuerdo se traduzca en hechos.  
Puede usted, pues, asegurar, a pesar de cuanto en España se murmura de los trabajos oficiales, que la gran Galería quedará definitivamente terminada el 30 de Abril.

También hoy he recogido la Comisaría Regia, las llaves de la galería que en el Palacio de Bellas Artes, han de ocupar los objetos remitidos por la Casa Real.

Están muy adelantados los trabajos del catálogo oficial de la Comisaría, y se procederá muy pronto a su impresión. La sección de Austria, de que diversas veces me he ocupado, puede decirse que está completamente terminada, y que en ella se admiran ya instalaciones notabilísimas.

La decoración de la sala, es de muy buen gusto. Corre por toda la cornisa una elegante colgadura, y en distintos paneaux—muy bien pintados—se representan las vistas de las principales ciudades de Austria.—El Pabellón que en esta sala está destinado a S. M. la Reina Regente, es del mejor gusto. Tiene una barandilla en metal de estilo barroco, y tres gradas dan acceso a un dosel riquísimo, adornado con las armas de España y las de Austria. El espacio en que se desarrolla el semicírculo, la barandilla de que he hablado, forma un elegante gabinete amueblado con rica sillería de fondo blanco, bordada a mano con tal primor, que constituye por sí sola una verdadera obra de arte. En el centro de este gabinete hay un velador, que en la piedra tiene, formando un precioso cuadro, la reproducción del Chateau, en que nació S. M. la Reina Regente.

Entre las instalaciones notables de esta sala llama mucho la atención un bufet de comedor de roble, que tiene dentro un órgano automático con distintas tocatas, mueble elegantísimo para un comedor de lujo.

Ya esta mañana se formaba corro al rededor del referido mueble, espantando algún inocente pagés, de que pudiera haber un armario que tuviera dentro una charanga. Hubo quien sostenía que los músicos estaban dentro.

Otra instalación hay muy notable de telas de seda y de alfombra, y mañana quedarán organizadas, las exposiciones de muebles de Viena. Puede estar orgulloso el Comisario general, señor Gustavo Schuvsenburg, y el simpático Sr. Smerdou que con tanto acierto se ocupan de la dirección de la sala, habiendo además tenido la satisfacción de ser los primeros que han presentado el catálogo oficial de su sección, elegantemente impreso en Viena, en austriaco y en español. Este catálogo en el que, por vía de introducción, hay un entusiasta saludo a España, está impreso en Viena, y fechado el 8 de Abril.

También el Japón merece plácemes. El Comisario Sr. Jakozou Otsouka, puede estar satisfecho de sus trabajos.

Ya dije a usted que había jarrones maravillosos, y hoy añadiré, que hay un centro de cerca cuatro metros de altura con diferentes entrepaños, sostenidos por pilastras que representan trompas de elefante, que es una verdadera maravilla.—Está tasado en veinte mil pesetas.—Dada la opulencia de que en España disfrutamos los periodistas, es casi seguro que lo adquirirá alguno de nosotros.

Bélgica, cuyo Comisario Sr. Edouard Guerette, tanto se ocupa de su instalación, podrá muy pronto darla por terminada. Será notable en productos industriales. Brujas y Lieja, contribuirán poderosamente a su éxito, pero con evidencia puede asegurarse que será notabilísima su exposición de lunas azogadas, no solo por la perfección con que están hechas, sino por los tamaños colosales que alcanzan.

Francia comienza su instalación, y tiene muy adelantada la decoración de sus locales. El arquitecto Mr. Deshermaux, se ocupa activamente, y ya de los cajones que se desembalan surgen elegantes vitrinas que podrán admirarse perfectamente organizadas dentro de muy pocos días.

Los alemanes, se proponen también, según me aseguran, tener sus instalaciones acabadas para fin de mes.

No va en saga España en los trabajos: la España Industrial, Sert y Solá, Camilo Fabra, Ferrer y Vidal, y otros conocidos comerciantes catalanes, tienen muy adelantadas sus instalaciones. Las habrá muy notables; entre otras una de aceitunas, presentada de una manera totalmente nueva. El Palacio de la Industria quedará, pues, muy pronto terminado.

La Galería de máquinas, se acabará en brevísimo espacio: está terminado el local que ha de servir para la máquina, de fuerza de 200 caballos, que ha de mover cuantas se instalen en aquel local; está montado el árbol de transmisión, y como materialmente no caben en la galería los pedidos hechos, se construye un anexo.

A propósito, cerca de este anexo en la parte del recinto que mira a la calle de Sicilia, se está construyendo otro para exponer carruajes, omnibus, camio-

nes, todo lo que rueda, menos el dinero, que según dicen los que lo tienen está siempre muy expuesto.

Pero la parte verdaderamente notable de la Exposición, original y nueva, será la marítima. Detrás de la nave central en el Parque, una elegante escalera, da acceso a un viaducto, que atravesando por cima de la estación de Francia conducirá a la playa. La vista, desde la entrada del viaducto, es extraordinaria, y como decía a usted, nueva.

En todas las exposiciones se han admirado los milagros de la industria. En el Palacio de cristal, asombraba el vigor del trabajo y de la actividad inglesa; asomados al Trocadero, en la universal de París de 1878, se sorprendía el ánimo al considerar los esfuerzos del trabajo humano; pero en ninguna Exposición Universal ha habido un balcón como este, para reponerse de las fatigas que causan en el individuo, el esfuerzo intelectual y material—aunque sea ajeno—con la placida contemplación de la naturaleza. A la espalda, actividad, comercio, industria, arte; de frente mar y cielo. Y no digo por este camino, no haya alguien que entienda que en cartas destinadas a dar noticias, hago derroche de lirismo.

La plaza de Cataluña, está convertida en un Square. El paseo de Oolón está terminado; la Rambla, se iluminará toda con luz eléctrica, la obra de las Casas Consistoriales, está adelantadísima; en el nuevo Gran Hotel Internacional, de que tantas veces me he ocupado, ayer y hoy, se ha vuelto mucha gente sin poder almorzar por no haber materialmente mesa; se revocan las fachadas de las casas y no se lo digan ustedes a nadie, pero hasta se preparan a pintarse algunas barcelonenses, y todo con el exclusivo objeto de ser más agradables a los forasteros.

Yo que también para escribir, cuando como buen español lo hago a última hora y está para salir el correo, me pinto solo; termino con este conato de chiste, y quedo de usted afectísimo s. s. q. b. s. m.,

El Corresponsal.

### Carta de París.

16 Abril.

Estaba escrito.  
El general Boulanger ha sido elegido en el Norte por 172,528 votos con mayoría de 86,980 votos.

«Le Matin» exhorta en su número de hoy a formar una liga de patriotas (patriotas se llaman también los que han votado por el general) contra el peligro.

«Estamos al frente de un aventurero, dice, que al frecuentarse con el duque de Aumale ha aprendido a pronunciar demasiado la palabra «monseñor», de una especie de saltimbanquis que sube por la escalera del servicio al asalto de la República, de un curandero charlatán a quien siguen las turbas enfermas, creyendo que saca las melas sin dolor alguno, engañándose a sí propias de medio a medio, pues el trapacero lo que hace es poner rateronas con un cebo que guste a todo el mundo. Dejemos, pues, comer a los hambrientos enhorabuena, pero guardémosnos de ser comidos a nuestra vez.»

Concluyendo así tan notable párrafo: «Hace diez años, ante un peligro menor, porque estaba mejor definido, todos los republicanos le hicieron frente y eligieron para formar un comité de vigilancia nacional a diez y ocho de entre ellos, los más conocidos, firmes y decididos. ¿Habrá alguno que rehuse hoy hacer lo propio? Lo que se hizo contra Mac Mahon que era un leal soldado, no podrá hacerse contra esta traga-sabias a penas capás para defender los corredores de la comedia francesa y eso aun ¡las noches de Paileron a lo más! No podríamos reunir un comité dispuesto a todo, accesible a todo, desde Ribot a Clemenceau, muy por encima de cuestiones ministeriales, donde si esto ó aquel ha de subir a Ministro sea lo de menos y que, llamándose simplemente «liga de patriotas» guarde nuestras instituciones, el ejército, la Francia y la República! Nada se perdería al hacerlo. De lo contrario, pongamos la llave debajo de la puerta y despidámonos cuanto antes, porque dentro de poco ni puerta encontramos para salir. Ranc dijo días pasados que en todo caso habrá ancianos que sabrán resistir; lo creo, sin dificultad alguna, sobre todo de él. También hay jóvenes que no dejarán de hacerlo. Pero pensámoslo bien. El primer Baudin fué un héroe; el segundo no sería más que un imbecil, pues no le habrá servido de nada el recuerdo del primero!»

En efecto, el Gobierno ha sido batido en brecha, toda la prensa de la mañana lo afirma, y Rochefort termina su artículo de este modo:  
«Ignoramos aun lo que dirán los radicales y oportunistas de tan impor-

tante lección que lleva en sí la señal de una despedida. Creemos sin embargo, que no dirán más que necesidades; pero nos permitimos hacerles observar que, estando sentados en la cámara por virtud del mismo modo de escrutinio con que acaba de nombrarse a Boulanger en el Norte, después de haber sido nombrado en Aisne y en Dordogne, no pueden ser juez y parte al mismo tiempo y, que el sufragio universal a que con tanta solemnidad dan razón cuando son ellos los elegidos, les priva de acusarlo de yerro por haber elegido a un adversario.»

«Hoy, su deber estricto no es otro que inclinarse, so pena de mostrarse, esos que tan tontamente delatan al general, esto es, dictadores y facciosos.»

El que hace esta hoja solo añade:  
«¡Desgraciado pueblo francés, juguete siempre, mientras duermes y lo permite, por supuesto, de todos los engaños y mistificaciones, ofuscado como todos los pueblos por cuantas clases de espejismos les presentan los merodeadores políticos, y desocudado ó ignorante de sus más caros intereses, como los pueblos todos asimismo...!»

«Oscuro se presenta el horizonte de la Francia y mas aun el de la República de hoy; pero el pueblo puede sacar fuerzas de flaqueza; la ley del movimiento es ineludible.

París tenía ayer la fisonomía de los días de elecciones generales. La animación fué grande en los bulevares y una considerable multitud se estacionaba ante las redacciones de los diarios boulangistas «La Linterna» y «La Francie» en cuyas puertas se fijaban los resultados parciales del escrutinio.

De diez a doce de la noche se han estrujado mas de cinco mil personas delante de la gran imprenta de la calle Montmartre, cuya fachada estaba adornada con banderas tricolores.

En la ventana del gabinete del director de «La Francie» se había dispuesto un transparente iluminado, en el cual alternaban las cifras de la votación con el retrato del general proyectado a la luz oxydrica. Los vivos no fueron interrumpidos, dejándose oír también algunos silvidos. La multitud llegó a ser tan compacta que la circulación se hizo casi imposible.

A eso de las once y media, se leía en el transparente en gruesos caracteres: «Boulanger ha sido elegido». Hubo entonces gritos, aplausos y empujones. Los manifestantes tomaron una de las banderas de la fachada para dirigirse en banda hacia el Louvre. La policía dejó hacer por lo pronto; pero en la calle del Rivoli numerosos agentes saltaron sobre la bandera confiscándola y dispersando la manifestación por la fuerza.

Los gritos de ¡viva Boulanger! fué la única protesta.

El Corresponsal.

## NOTICIAS

### Contribución de subsidio.

Gremios citados para el día 21 del actual.  
Guarnicioneros, 9 de la mañana.  
Albarderos, jalmeros y cabestreros, 9 y media idem.  
Aparcateros y albarqueros, 10 idem.  
Caldereros, 10 y media.  
Boteros y corambrosos, 11 idem.  
Carpinteros con taller, 11 y media idem.  
Constructores de carros, 12 idem.  
Idem de guitarras, 12 y media.  
Encuadernadores, una tarde.  
Engastadores en piedras falsas, una y media.  
Herrereros y cerrajeros, 4 de la tarde.  
Hojalateros y vidrieros, 4 y media idem.

(Se continuará.)

Ha sido nombrada por concurso maestra de la escuela de Moratalla la señora D.ª Purificación Aracil.

Ayer se enterraron en el cementerio de Nuestro Padre Jesús los cadáveres de 3 adultos.

Por el concepto de consumos ha ingresado el Ayuntamiento de Agullas, en la Tesorería de Hacienda, 4,000 ptas.

Se ha abierto el pago del tercer trimestre del actual ejercicio a los profesores de instrucción primaria de Jumilla.

Se ha quejado al Ayuntamiento don José Llanes de habérselo cobrado derechos de consumos por una cantidad de barniz.

Ha sido nombrado maestro de la escuela de niños del partido de San Cayetano (Paeh co) D. Luis Toledo. Con este motivo dicho señor ha hecho renuncia de la escuela de Cañada de San Pedro que desempeñaba.

Nuestro paisano y amigo D. Carlos Cano, va a publicar en folletín, en «El Eco de Cartagena», una colección de artículos que titula «Nuestras sin valor, páginas en prosa.»

Para el próximo mes de Mayo hay anunciadas oposiciones para proveer la escuela de niños de Aledo que está dotada con 825 pesetas y emolumentos correspondientes.

Las solicitudes de los que deseen hacer oposiciones deberán ser presentadas en el término de 30 días en la Secretaría de Instrucción pública.

Ya han aparecido de nuevo en esta ciudad algunos individuos sospechosos, que van de casa en casa pidiendo limosna.

Llamamos la atención de la autoridad para que se cumpla lo dispuesto sobre prohibición de mendigar los forasteros.

Ayer, a pesar de haber aumentado la tirada de la edición económica, se agotaron todos los ejemplares de LA PAZ y hemos tenido que hacer nueva tirada esta mañana.

Dice «La Correspondencia»: «Nuestro querido amigo el reputado oculista Dr. Peña, ha sido invitado para asistir al congreso internacional periódico de oftalmología que se celebrará en Heidelberg (Alemania) en los primeros días de Agosto»

Este congreso será el sétimo desde su fundación y debió celebrarse en Madrid en 1884; pero causas especiales lo impidieron.

El Ayuntamiento de Heidelberg obsequiará a los oculistas, después de las sesiones científicas, con fiestas campestres, paseos sobre el Neckar é iluminaciones en su celebre é histórico castillo.»

El día 3 del próximo mes mes, se verificará en Caravaca una corrida de cinco toros, estando encargados de la lidia los diestros conocidos de este público, Valladolid y Fabril. El ganado es de Bahuelos y del Cura de la Morena.

La subasta celebrada en Albacete para la conducción del correo entre Caudete y Jumilla, durante cuatro años, le ha sido adjudicada a D. Juan Antonio Huéscar, como mejor postor.

Se asegura que quedan en el extranjero muchas existencias de hijuelo, lo cual hará que no sea muy alto el precio de dicho producto este año.

Es de aplaudir la generosidad del Dr. Andreu de Barcelona, quien ofrece gratis a todos los Hospitales y Establecimientos de beneficencia una cantidad de sus celebres cajas de Pastillas contra la tos, con lo cual recibirá la gratitud general y la bendición de los pobres enfermos.

En el tiempo hábil para la matanza de cerdos, ó sea desde 30 de Octubre á 15 del actual se han sacrificado en la Casa-Rastro de Cartagena 2,911 reses y se han inutilizado por los inspectores 23.

He aquí una renta que pierde nuestro Ayuntamiento, porque no falta nunca quien ponga obstáculos a que se habilite local en nuestro matadero para hacer en él el sacrificio.

¿De qué sirven en Murcia las disposiciones vigentes sobre matanza de reses de cerda y fabricación de embutidos?

Ha fallecido en Alumbres una mujer llamada Ana Valero Egea, que contaba la respetable suma de 101 años de edad.

Esta noche será obsequiado con una serenata por la banda municipal, el H. Cura propio de Sta. Rufina, D. Carlos López López.

El interés de las correspondencias y telegramas que hoy hemos recibido nos obligan a preferirlos a otros originales nuestros.

Hemos recibido la primera entrega de Los hijos del evangelio por D. Francisco de Paula Entrala, obra que edita la acreditada casa de D. Miguel Guijarro, á 25 céntimos el cuaderno y con preciosas láminas al cromo. La suscripción se hace en nuestras oficinas.

Se ha publicado una nueva obra del fecundo escritor D. Enrique Pérez Escribá, «El hombre de las tres vacas», la cual forma un tomo en 8.º que se vende al precio de 2'50 pesetas ejemplar. Están para publicarse en la misma forma y precio, las obras de dicho autor «El violín del diablo, El hijo del pueblo y Ve tal palo tal estilla». Admitimos los pedidos.

Dice «Le Gaulois» que, aun cuando nueva y en ninguna parte del mundo podrá saberse el número exacto de maridos engañados, ahora es fácil conocer, al menos en Francia, donde se halla establecido el divorcio, la cifra oficial de los esposos burados.

Este año hay en aquel país 1,271. El año anterior no había mas que 711. La progresión es terrible. El departamento del Sena abre la marcha con cuatrocientos once.

La última novela que acaba de publicar «El Cosmos Editorial», la titula «La vida infernal» Lía de Argelés. Preciosa y bien ardua trama, interés palpitante, escenas dulces y conmovedoras que dejan siempre recuerdo, y otra multitud de bellezas que Gaboriau ha reunido en este episodio, hacen de él una novela interesantísima.

Véase la última página.

Madrid 18 de Abril, 1888.

### CENTROS OFICIALES.

La Gaceta de hoy contiene, entre otras, las siguientes disposiciones:

**Hacienda.**—Real orden dictando disposiciones relativas á los análisis químicos de los alcoholes que se verifican á su importación en las aduanas españolas.

**Gobernación.**—Real orden resolutoria del expediente instruido con objeto de conocer el estado de los establecimientos y servicios de Beneficencia que se hallan á cargo de la Diputación provincial de Málaga.

**Fomento.**—Real orden disponiendo se provea por oposición la plaza de anatomía general descriptiva, nomenclatura de las regiones externas, edad de los sólidos y demás animales domésticos, vacante en la escuela especial de veterinaria.

**Ultramar.**—Real orden nombrando registrador de la propiedad de Santiago de Cuba á D. Valentín J. de Ozamiz.

### NOTICIAS GENERALES.

El día de ayer fué de verdadera fiesta para el pueblo de Madrid.

Desde muy temprano circulaba por la calle de Alcalá, Recoletos y Castellana, inmenso gentío, ávido de asistir al festival de la infancia de que tanto se ha hablado durante estos últimos días.

Coches, ómnibus y tranvías cruzaban por las calles, y de ellos descendía al término de la carrera una multitud ansiosa de lograr un puesto en sitio conveniente para presenciar el espectáculo.

A las once de la mañana era en extremo difícil acercarse al Hipódromo, en cuyos alrededores no reinó siempre el orden que hubiera sido de desear, á causa, sin duda, de la excesiva aglomeración del público.

Las alturas estaban literalmente atestadas de gente, creciendo por momentos el barullo en todas partes.

Los alumnos comenzaron á llegar á las diez y cuarto en correcta formación y divididos por distritos.

Al frente de cada distrito iban una banda de música, el teniente de alcalde y los concejales, los diez alcaldes de barrio y los individuos de la Junta de Instrucción pública.

El primero que llegó fué el de Palacio, comenzando el desfile por las escuelas de niñas, y al frente de cada una elegantes estandartes de raso, bordados en oro y plata. Después llegaron en igual orden los nueve distritos restantes, y por último, los niños del colegio de San Ildefonso y de San Bernardino.

De las escuelas de párvulos, sólo han ido los mayorcitos, conducidos hasta el Hipódromo en ómnibus.

Algo después de las doce llegó al sitio de la fiesta la reina regente con sus hijos el rey D. Alfonso XIII, la princesa de Asturias y la infanta María Teresa en un landau cerrado.

De otros carruajes descendieron la infanta doña Isabel acompañada de la condesa de Superunda y la infanta doña Eulalia con su hijo, siendo recibidas por los señores Abascal, Gargollo, Rasilla y Mediero.

Doña María Cristina ocupó el centro de la tribuna regia, acompañada de su familia real.

Detrás de esta se hallaban los señores presidente del Consejo, ministros de Hacienda, Guerra, Gobernación, Marina, obispo de Madrid-Alcalá, gobernador civil, capitán general, jefe superior de Palacio, duque de Medina Sidonia, Abascal, Pisa Pajares, marqués de Monte-Hermoso y Miravalles, y las señoras condesa de Superunda, duquesa de Medina de las Torres, condesa de Torrejón, marquesa de Trives y viuda de San Felices.

Dió principio el festival, entonando los alumnos á una voz la «Marcha Real», dedicada á la Reina Regente y los himnos «A Su Majestad el Rey», «La Caridad», «A la Patria», «Los puntos cardinales», «Al Excmo. Ayuntamiento». El efecto de aquellas 12.000 voces, cantando al unísono, con bastante entonación, era verdaderamente grandioso.

Terminados estos cánticos, una comisión de niños y niñas, acompañada de otra de la junta, maestras, maestros y auxiliares, precedidos de todas las banderas y estandartes, ofrecieron al Rey niño y á la princesa de Asturias dos álbums con trabajos caligráficos de los alumnos de todas las escuelas, y un estandarte de terciopelo morado, bordado en oro, con el retrato de Alfonso XIII en el centro, procedente de la escuela número 1, y un objeto de arte á la infanta doña Isabel, consistente en un trabajo en marfil, encerrado en un estuche de peluche granate.

A la una y cuarto comenzó el desfile de los niños por delante de la tribuna regia, por el orden de numeración que tienen los distritos en que está dividido Madrid.

Cada distrito llevaba delante una bandera, y cada escuela su respectivo estandarte y música.

Precedidos de los maestros y auxiliares, marchaban detrás del vistoso estandarte los niños, muy poseídos de su papel, procurando dar á sus movimientos marcialidad y gallardía, irguiendo la cabeza y moviendo mucho los brazos, unos con la compostura del militar, y otros con el amanerado desaire del torero, pero marchando todos en correcta formación y cuidando de no salirse de la fila, que antes se distinguía por la pureza de la línea que por la uniformidad y homogeneidad de sus puntos.

En una fila veíanse, en efecto, el traje nuevo y flamante que vestía la hija del industrial acomodado y rumboso con el triste perjeño de los guinapos, aunque hoy limpios y aseados, con que cubre sus carnes en los días de fiesta la hija del bracerío; y dentro del mismo grupo marchaban niños muy bien vestidos, con trajes cortos y cuellos á la marinera, peinados con esmero y arreglados con cierta elegancia, al lado de otros coronados por indomable y vigoroso cabello, y desceñidos y sueltos bajo la económica blusa azul del obrero.

Encantaba ver aquella componetración de todas las clases en las filas de la escuela, eficaz preparación para llegar en la vida á la tan deseada armonía social.

A las dos y media comenzó uno de los actos más importantes del festival: la merienda, que aquellos angelitos esperaban con verdadera ansiedad para restaurar sus abatidas fuerzas.

La operación no se hizo ni con la rapidez ni con el orden que hubiera sido de desear. En eso, como en todo lo demás, se notaron faltas, hijas de la inexperiencia, y que reveleban la ausencia de una autoridad única, pues allí mandaban todos y nadie sabía á quién obedecer.

A toque de corneta quedaron los niños en libertad para merendar y jugar.

A las tres y cuarto se suspendió el juego, y los colegios abandonaron el recinto del Hipódromo, dirigiéndose por la puerta de Madrid hasta la estatua del marqués del Duero, cantando el pasacalle dedicado al Ayuntamiento y encaminándose después á sus respectivas escuelas por el camino más corto.

La familia real había abandonado la tribuna á las dos y media.

El desfile de carruajes, que fué animadísimo, ofrecía un golpe de vista indescriptible.

En el Hipódromo habíase colocado cuatro tiendas de campaña, cuyo material fué cedido por la Administración militar, con destino á la Junta municipal, maestros y auxiliares de ambos sexos, y otra para la instrucción médica, en la que se habían instalado dos camas y otros tantos botiquines, con guardia permanente de facultativos.

Solo fueron asistidos unos 20 niños, mareados por el cansancio y el calor.

A la conclusión del festival, en los paseos de la Castellana y de Recoletos, la concurrencia era verdaderamente extraordinaria.

Calculase que no habrá bajado de 100.000 el número de personas que dentro y fuera del Hipódromo ó en el paseo de la Castellana han presenciado los desfiles de los niños.

**SUBASTAS.**—El 17 de Mayo se subastará en los gobiernos de Granada y Almería y en las alcaldías de Guadix y Vélez Rubio y Baza la conducción del correo entre Guadix y Vélez Rubio, en 4.740 pesetas anuales.—El 16 de id., en el gobierno de Granada y alcaldías de Huéscar y Cúllar de Baza, igual servicio entre estas dos poblaciones, en 1.249.—El 16 de id., en las administraciones de propiedades é impuestos de Madrid y de León, el arriendo de los consumos de esta ciudad por tres años, en pesetas 301.500'25 cada uno.—El día que se fije, en el arsenal de Cartagena y en la comandancia de marina de Barcelona, el suministro de 12 metros cúbicos de madera de caoba en tosas para el crucero *Reina Mercedes*, en 2.240 pesetas.—El 22 de Mayo, en el arsenal de Ferrol y comandancia de la Coruña, Barcelona, Cádiz y Sevilla, la venta de 338 planchas de hierro Best Best.

En el despacho de los ministros del Congreso celebraron ayer una larga conferencia los señores Sagasta, Puigcerver, Gamazo y Montero Ríos, con objeto, según se dijo, de ver si encontraban una fórmula armónica y satisfactoria para todas las tendencias sobre el proyecto de reforma del impuesto territorial, cédulas y consumos.

Si la fórmula pareció ó no, cosa es respecto á la que nada podemos decir nosotros, porque los conferenciantes guardaron reserva acerca de lo acordado, si es que se acordó algo.

La prensa de la Coruña da cuenta de haber embestido contra las rocas que se dedicaban á la pesca de langostas, yéndose á pique y ahogándose tres pescadores vecinos de San Pedro Visma.

El lunes se reunió en Palencia el consejo de guerra para fallar la causa instruida á dos soldados del regimiento de Almansa, como cómplices en el robo de alhajas de la Virgen del Tránsito del hospital de aquella ciudad.

Comunican de Barcelona que se ha iniciado una huelga por los carpinteros que trabajaban en la nave central de la exposición, habiendo conseguido que vuelvan al trabajo el delegado del Gobierno señor Guillerna.

Según dicen de Granada, en Armilla, ha ocurrido una lucha feroz entre varios vecinos de este pueblo y otros de Churrriana, cuyo verdadero origen se desconoce, resultando muerto de un tiro un sujeto y varios otros heridos de gravedad.

El sábado llegó á Paterna la primera locomotora en la línea que se construye de Valencia á Liria.

En Zaragoza se ha verificado una reunión de propietarios de olivares de aquel término, acordando por unanimidad pedir á las Cortes la condenación de contribuciones.

El domingo de madrugada lograron fugarse de la cárcel de Valencia seis presos, caladrando el techo y saliendo á los tejados. Un centinela hizo varios disparos, y en seguida acudieron fuerzas para establecer un cordón.

A pesar de todo, consiguieron su objeto, sin que hasta ahora haya noticia de su captura. Los fugados son José M. Seguí (a) *Cojo Seguí*, Francisco Gas (a) *Caimán*, Miguel Salvador (a) *Negre*, Manuel Bélver (a) *Rata*, Rafael Franco Martínez y José Díez Martínez.

El juez ha procesado al vigilante Manuel García y al llavero Anselmo Beltrán. En el departamento había otros presos, que, pudiendo hacerlo también, no se han fugado. Seguí y Gas desearon peñaban el cargo de cabos, y en el primero es de notar que realizó la difícil evasión, teniendo una pierna de madera.

En Reus se prepara una manifestación contra el proyecto de alcoholes, en la que figurarán los primeros comerciantes de aquella ciudad y de la comarca del Priorato.

La comisión del Senado sobre el proyecto autorizando al Ayuntamiento de Barcelona para celebrar una lotería, ha acordado emitir dictamen, conforme en un todo con el aprobado en el Congreso hace pocos días.

La comisión del Senado que entiende en el proyecto de ley de inválidos del trabajo, se reunió ayer tarde, acordando pedir antecedentes al ministro de la Gobernación.

La comisión de presupuestos de Cuba, reunida ayer tarde, distribuyó entre sus individuos el proyecto y se propone emitir dictamen en la presente semana haciendo ligeras modificaciones.

El caid Abdul-Mijid ben se Ghen, consejero del sultán de Marruecos, ha llegado á Madrid con objeto de gestionar la introducción en el imperio de un establecimiento financiero que favorezca el desarrollo de los intereses comerciales.

El marqués de Sardoal celebró ayer una detenida conferencia con el señor Sagasta á propósito del incidente surgido entre la Diputación provincial de Madrid y el gobernador de la provincia.

En los centros oficiales se ha recibido el siguiente telegrama:

«Zamora 17 (11'40).—El tren correo que salió ayer de esta capital á las seis de la tarde, llegó á Medina con dos horas de retraso por descarrilamiento de la máquina al maniobrar en las agujas. La vía quedó expedita por la noche, habiendo llegado el tren correo de hoy á su hora.»

Ha fallecido en Valencia el ilustrísimo señor don fray José Sadoc Alemany,

religioso dominico y arzobispo dimisionario de San Francisco de California.

En Valencia, donde ha residido tres años, se había conquistado generales simpatías por sus virtudes y bondad de carácter.

El señor Alemany nació en Vich el 13 de Julio de 1814. Contaba, por lo tanto 74 años.

A los diez y seis años tomó el hábito en el convento de dominicos de Vich, pasó á Roma, donde recibió las sagradas órdenes, y fué enviado á los Estados Unidos, donde permaneció en 1850.

Su Santidad Pío IX, apreciando sus virtudes y celo evangélico, le nombró entonces para regir la diócesis de Monterey y los Angeles, cargo que desempeñó de un modo admirable, y motivó que el Santo Padre lo elevase á la silla metropolitana de Santiago de California, de donde fué el primer arzobispo.

El cadáver del anciano arzobispo ha sido embalsamado para ser conducido á Vich.

Dios haya premiado en el cielo las grandes virtudes que en vida adornaron al fué ilustre prelado de Pelusio (California).

En Alicante, un trabajador del muelle cayó en la bodega del vapor *Ferrocarril*, produciéndose gravísimas heridas en la cabeza.

Está verificándose el replanteo del ferrocarril de Barcelona á Valls, para comenzar en breve sus obras.

Continúa en Alhama, con caracteres cada día más graves, la crisis obrera, así como en otras poblaciones de la provincia de Granada.

Se han comenzado á montar los puentes de hierro en el ferrocarril de Lorca á Aquilas. Las obras de terraplén y atrinchamiento están para terminarse.

La *Arma*, de Verona, refiere hechos por demás extraños, que vienen ocurriendo hace ya bastante tiempo en aquella ciudad, en la casa que habita la viuda Franchini, con cuatro hijos, dos hembras y dos varones.

Hace dos años murió en aquella casa una tía de Franchini y pocos meses después empezaron á oírse ruidos extraños que atemorizaron á toda la familia.

Se registró minuciosamente toda la casa, y en un armario del cuarto donde dormía la difunta, se encontró una hucha con unas 1.000 pesetas. Entonces se trasladó á una sepultura particular el cadáver de la tía, que por su expresa recomendación había sido enterrada en la fosa común. Desde aquella noche aumentaron los ruidos de tal manera, que apenas podían dormir los habitantes de la casa.

Las pesquisas más minuciosas fueron totalmente inútiles, y entonces se llamó al párroco de San Lúcas para bendecir la casa. A los pocos días cesaron los ruidos. Pero á los pocos meses murió un tío del Franchini y volvieron los sustos. Desde entonces, se oyen casi todas las noches pasos como de gentes que andan por la casa, el abrir y cerrar las puertas, suspiros y otros ruidos no menos molestos.

Varias personas se han prestado á pasar la noche en vela para sorprender á los autores de tan pesada broma, pero no han logrado verlos, y si acaso han visto alguna figura humana, ha desaparecido antes de poderle poner la mano encima.

Mientras tanto, nadie puede explicarse lo que ocurre, y los pobres habitantes de la casa no tienen un día de sosiego.

**MARINA.**—Han sido nombrados individuos del Consejo de gobierno, de la Marina los señores Martes y Marqués de la Habana en representación del Congreso y del Senado.

En Barcelona se han verificado, con éxito satisfactorio, las pruebas de la cañonera *Condor*, construída por los señores Wolhanemut.

Ha sido destinado al crucero *Reina Regente*, el capellán de la Armada don Elías Vargas Zurera, y el quinto tercio activo de infantería de marina, D. Antonio Sánchez y Martínez.

## Sesiones de Cortes

### CONGRESO

Sesión del día 17 de Abril.

Se abre la sesión á la una y media, bajo la presidencia del señor Capdepont, y dada lectura al acta de la anterior, es aprobada en votación ordinaria.

Las tribunas y el banco azul están completamente desiertos.

El señor Muro denuncia el hecho de haber sido detenido en las aduanas francesas un vagón de vino blanco de Rueda, que no tenía adulteración alguna.

El señor Moret, que acaba de entrar en la Cámara, dice que desde 1.º de Abril en que empezó á regir la circular francesa no han ocurrido más que cinco casos, tres de los cuales se hicieron por creerse que la procedencia primitiva de los vinos era Italia.

Añade que cree que haya en esto motivo de reclamación diplomática; sin embargo, dice, aceptará siempre aquellas medidas que la Cámara crea deber adoptar para evitar esas interpretaciones y los perjuicios que originan.

Rectifica el señor Muro insistiendo en que deben hacerse reclamaciones, no tan solo por la detención, sino también porque de los vinos detenidos se remiten muestras á Burdeos para su examen, lo que puede originar grandes perjuicios á nuestra producción vinícola.

Rectifica también el señor Moret manifestando que los grandes perjuicios originados en la exportación de vinos españoles, no son la mayor parte de las veces originados por los productores españoles, y esto, lo saben bien las aduanas francesas.

El señor Pando retira sus enmiendas al proyecto de reformas militares.

El señor Azcárate dirige un ruego al ministro de Hacienda.

Se da lectura á varias enmiendas presentadas al tratado de comercio con Italia y al proyecto de reformas militares.

### Orden del día

Continúa el debate acerca del proyecto de tratado de comercio con Italia, usando de la palabra para defender su voto particular el vizconde de Campo-Grande.

Empieza lamentándose de que no se halle presente el señor Calvo y Muñoz, que combatió ayer el voto particular.

Manifiesta que en este proyecto no hay ninguna de las ventajas que tenía España por el tratado de 1834, y en cambio se conceden á Italia más beneficios de los que tenía por aquel tratado.

Empieza á defender su voto particular que dice le ha costado tantas horas de trabajo, que no desea que vuelvan días como los pasados hasta la presentación del dictamen.

Dice luego que el gobierno italiano abrió una amplia información para conocer cuál era su principal producción, y con arreglo al dictamen emitido por aquella comisión, subió sus aranceles y negoció sus tratados de comercio, así que á nosotros nos concede beneficios en aquello que necesita como los aceites y conservas, ó en aquello que le sobra como sucede con las frutas secas.

Dice que más que tratado debe llamarse á este convenio deseo inmoderado de tratar, deseo contrario á los informes del Consejo de Estado, y que hace que se nos conozca en todas las naciones.

Se lamenta de que no se halla incluido en el expediente traído á la Cámara, el informe emitido por el Consejo de Estado en 23 de Febrero.

Examina después detenidamente el proyecto, lamentándose de que no se conceda especial importancia en el proyecto á los vinos de los que introducimos grandes cantidades en Italia.

Lee varios datos estadísticos para demostrar que España tiene la exportación de vinos á Italia.

Lo dicho, sobre los vinos lo hace extensivo á los licores, que dice se encuentran en igual caso.

Con respecto á los aceites, dice que se les ha perjudicado toda vez que antes pagaban tres pesetas, y ahora pagarán seis por la sencilla razón de que en el tratado entre Italia y Austria se fija aquella cantidad y no quiere que se ofenda Austria por una concesión que no se le ha hecho á ella.

Se extraña de que no se haya hecho concesión alguna á los hierros, que constituyen una de nuestras más importantes industrias.

El señor Calvo y Muñoz y el señor Rózpide sostienen en el segundo turno, en contra del voto particular, que no se perjudican en el tratado ni los vinos ni los hierros.

El señor Allende Salazar contesta al señor Rózpide insistiendo en que no se atiende como debe á la industria nacional.

El señor Alcalá del Olmo consume el tercer turno en contra, asegurando que las provincias de Ultramar no sufrirán perjuicio con el tratado, y el señor Nicolau, que defiende el voto, hace tristes augurios sobre el porvenir del comercio y navegación de España.

El señor Moret resume el debate y pronuncia un discurso de forma correctísima, como todos los suyos, que la Cá-

para escuchó con verdadera complacencia.

Dice que se ha hablado del atún, los hierros y los aceites, pero que nada se ha dicho del estrecho cuadro en que se ha visto obligado a contratar, pues, añade, sólo en un punto muy pequeño ha tenido el ministerio de Estado independencia para contratar, porque en todo lo demás se ha guiado por informes de los centros técnicos y por las notas del ministerio de Hacienda; de modo que, aunque acepta la responsabilidad, no discute con sus ideas.

Pero además, dice, este tratado es insignificante, como lo son todos los que se hacen con naciones que no son Francia ó Inglaterra, las cuales consumen el 80 por 100 de nuestra exportación; pero Italia y España sólo se hacen competencia en los mercados extranjeros, no en los propios.

Por otra parte, dice, el ministro se ha encontrado en este asunto con un dilema claro y terminante: Italia ha subido sus tarifas últimamente en varios artículos, y al terminar el anterior tratado ha dicho: «Si quieres tratado, has de hacerle con estas tarifas, si no no hay tratado»; y el ministro no podía aceptar la responsabilidad de no hacer tratado con Italia, añadiendo que es de esperar que esta nación rebaje sus tarifas cuando celebre el tratado con Francia.

Además, dice, que esta elevación insignificante de los derechos del aceite no dificultará nada nuestra exportación de este artículo para Italia el año que la cosecha sea escasa en aquel reino, pues así ha sucedido con las tarifas anteriores á saber: que algún año se ha exportado cerca de dos millones de kilos, mientras que al siguiente apenas se exportó por valor de 400 pesetas, según que en Italia hubo ó no buena cosecha de aceite.

Suspendido el debate, se levantó la sesión.

## SENADO

### Sesión del día 17 de Abril.

La sesión se abrió á las tres y diez, bajo la presidencia del marqués de la Habana, y después de aprobarse el acta de la anterior y de nombrar un individuo para reemplazar al señor Alonso Colmenares en la comisión de actas, se aprobaron sin discusión todos los proyectos insertos en la orden del día y que eran los siguientes:

Dicámenes de Comisión mixta sobre Dehesas boyales;

Construcción de una penitenciaría en Oviedo;

Reforma de varios artículos de la ley de Matrimonio civil; y del

Diputamen relativo al proyecto de ley acerca de la carretera de Madrid á Santander á Maye;

Nombramiento de un individuo para la Comisión de actas en reemplazo del señor don Eduardo Alonso Colmenares.

Votación definitiva de los siguientes proyectos de ley:

Concesión de un crédito al ministerio de la Gobernación para establecer un cable telegráfico entre Játiva é Ibiza;

Ferrocarriles de Calatayud á Teruel y de Teruel á Sagunto;

Prolongación de la carretera de Cane-

ro á Rivadesella hasta empalmar con la de Torrelavega á Oviedo.

Y se levantó la sesión á las tres y media.

## TELEGRAMAS.

Berlin 17 (11 mañana).—El emperador ha pasado más tranquilamente la noche última, pero la enfermedad de la laringe invade los bronquios y los pulmones.

Paris 17.—La prensa llama la atención del Gobierno francés acerca del fraude que se está haciendo con el azúcar en la frontera franco alemana.

Dice que los alemanes, después de envenenar á Europa con los alcoholes extraídos de las féculas, parece que tratan ahora de explotar la sacarina, producto que, como es sabido, se extrae del carbón de piedra, el cual es 280 veces más dulce que el azúcar ordinario. Así se explica que haya empezado á usarse, para los artículos de confitería, en perjuicio de la salud pública.

Paris 17.—Los boulangers intentaron una manifestación en Valenciennes contra el diputado derrotado señor Foucart, pero la policía lo impidió.

Roma 17.—Los periódicos católicos publican el texto del discurso dirigido por el Papa á la romería austriaca.

El párrafo más importante es uno en que habla de la necesidad de que el Pontificado tenga completa libertad é independencia para el ejercicio de su alto ministerio.

Paris 17.—La prensa sigue ocupándose con preferencia de la elección de Boulanger.

Los periódicos realistas dicen que su elección no significa el triunfo de una idea, sino la necesidad que siente Francia de un cambio radical de política.

Añaden que la misión del general es barrer lo existente, y que pronto empezará á cumplirla.

Paris 18.—Las noticias recibidas esta mañana sobre el estado del emperador Federico, parecen bastante más satisfactorias.

Sin embargo, nadie se forma ilusiones en Berlín sobre el particular.

Londres 18.—The Times publica esta mañana un despacho de Constantinopla anunciando que Rusia va á reanudar de una manera muy enérgica las negociaciones relativas á la cuestión de Bulgaria.

Berlin 17 (5'56 tarde).—Las noticias de esta tarde sobre el estado de la salud del emperador, son más satisfactorias.

El boletín de los médicos de cámara, dice que han disminuido los síntomas de la bronquitis y que la fiebre es menos intensa.

El emperador ha podido recibir á sus ministros y aun despachar con algunos.

Se levantó un rato y se asomó á la ventana de su cuarto, siendo objeto de las aclamaciones del público que se agrupaba frente al palacio de Charlotemburgo.

El príncipe heredero y su hermano el príncipe Enrique que pasaron toda la noche en dicho palacio, han vuelto esta tarde á Berlín.

Londres 17.—Según despachos particulares de Lisboa recibidos aquí, el rey

don Luis de Portugal se ha agravado durante estos últimos días.

Montevideo 17.—Con motivo de haberse negado las Cámaras á anular la ley de destierro, el expresidente de la República, general Santos, se ha embarcado la noche última en Buenos Aires, con rumbo á Europa, en el vapor Matteo Bruzzo.

El pueblo ha quedado muy satisfecho de su partida.

## Boletín comercial

Villanueva del Fresno (Badajoz).—La situación de este mercado es la siguiente:

Trigo á 40 rs. fanega.  
Centeno á 24 id., id.  
Cebada á 20 id., id.  
Avena á 12 id., id.  
Garbanos de 80 á 100 id., id.  
Habas á 30 id., id.  
Aceite á 40 rs. arroba.

En la feria verificada los días 2 al 5 del corriente hubo bastante animación en ganado de cerda, vendiéndose de 38 á 42 rs. arroba.

De lanar, cabrío y vacuno se hicieron pocas transacciones.

Burgos.—Precios al detall:  
Entrada de todo grano, 200 fanegas próximamente.

Trigo blanco de 42 á 42 1/2 rs. fanega.

Idem rojo de 41 á 41 1/2 id. id.

Idem á laga á 39 id. id.

Centeno á 27 id. id.

Cebada á 25 id. id.

Avena á 17 id. id.

Yeros á 35 id. id.

Harina de 1.ª á 15 rs. arroba.

Idem de 2.ª á 14 id. id.

Idem de 3.ª á 12 id. id.

Tendencia del mercado: firmeza.

Compras animadas.

Tiempo: lluvioso.

Estado de los campos: muy atrasados.

Santander.—Harinas. Tenemos la convicción de que ninguna transferencia se ha llevado aquí á cabo dentro del período que abraza esta reseña, excepción sea hecha de las insignificantes que haya podido reclamar lo que llamamos el consumo local.

Así se evidencia que va dejando de ser objeto de este comercio el renglón con que este capítulo encabezamos, y que fué en tiempos no remotos el más principal de los que constituyeron la vida, el engrandecimiento y el emporio mercantil de este centro, hoy tan empobrecido.

Sigue Castilla soportando el desendamiamiento de los elementos que contra ella se conjuran, disfrazados de inundaciones una vez, y de corrimientos de tierras otras, ó sean derrumbamientos que interceptan sus vías férreas, condenándola á guardar sus productos sin poder darlos salida para los puntos más importantes de las comarcas donde se los demandan.

Las noticias recientes de la Isla de Cuba nos permiten entrever un horizonte de esperanza sobre el mejoramiento de los precios en las harinas españolas, que á juicio nuestro no llegará á realizarse por estorbarlo de lleno la competencia siempre creciente de las americanas.

—Acaso vuestro esposo llegue con el tiempo á conocer el heroísmo de vuestro sacrificio.

—No, no, contestó Josefina con acento melancólico; hay cosas que los hombres no comprenden jamás.

—Señora, ¿es una reconvencción?

—Es un desahogo, caballero. Y sino visitad á mi marido y tendréis una prueba evidente.

—¿Y qué hace vuestro marido?

—Delira con su honor; se cree manchado, maldice mi nombre y lo que es más, jura vengarse, cuando esté bueno, del desconocido galán que le ha vencido.

Godoy se sonrió tristemente.

—¿Ved aquí otro heroísmo singular.

—¿Cuál?

—El de el joven que se introdujo por vuestra chimenea.

—Teneis razón, replicó la condesa. Desearia volverle á ver por darle las gracias.

—Las gracias porque ha herido á vuestro marido!

—No; porque ha salvado otros nombres más respetables.

En aquel momento resonó en la habitación el rápido timbre de una campanilla interrumpiendo la conversación.

—S. M. acaba de penetrar en su cuarto y me llama, prosiguió la condesa poniéndose en pie. Permittedme que vaya á decirle que están cumplidas sus órdenes.

Y sin esperar contestación abrió una puerta secreta y desapareció por ella.

Dos vapores se han despachado en estos días para Ultramar: el primero fué el Español de la «Bandera Española», que zarpó conduciendo 2.284 sacos, los 1.475 de cinco cargadores, para la Habana: los 109 de uno, para Guantánamo: los 100 de otro, para Santiago, y los 600 de dos para Cienfuegos.

El segundo fué el Enrique, perteneciente á la compañía de navegación «Serra» y La Flecha, que admitió á su bordo para describir el propio rumbo que el anterior, unos 1.939 bultos, de los cuales desembarcará 1.539 de cuatro remitentes en el mencionado Habana, y 400 de otro en el referido Cienfuegos.

Nos consta á ciencia cierta que ambas cifras son todas de fabricantes, y en esto apoyamos nuestro convencimiento de no haberse efectuado transacción ninguna de dicho polvo en todo el transcurso de la semana, según al principio de esta sección manifestamos.

Aunque parezca ocioso consignarlo, añadiremos que los poseedores de las cortas existencias con que la plaza cuenta, apreciando el artículo en 16 reales la arroba y algunos en 16 1/2, debido á los altos precios á que va llegando el trigo en los puntos de venta más significados del interior.

Restanos ahora puntualizar los envíos verificados por cabotaje, que han sido los siguientes:

518 sacos al vapor Hernani, para Sevilla.—113 sacos al vapor Niña, para Bilbao.—600 sacos al vapor Triana para Sevilla.—166 sacos al vapor Santoña, para Santoña.—2.416 sacos al vapor Cabo Orizgal, para Almería.—Total: 3.813 sacos en junto para la Península. 2.284 sacos al vapor Español, para la Isla de Cuba.—1.939 sacos al vapor Enrique, para ídem.—4.223 sacos en totalidad, para América.

## Boletín del día 17

Cuatro perpetuo:  
Cotizado, 66'55  
Fin de mes, 66 55 dinero.  
Próximo, 00'00.  
Exterior, 68'37.  
Amortizable, 84'00.  
Cubas, 99'80.  
Banco de España, 416'00.

## Cambios sobre plazas de Ultramar y Extranjero.

| PLAZAS                | CAMBIOS        |
|-----------------------|----------------|
| Londres, á 90 d/f.... | Dineros. 25-63 |
| Londres á 8 d/v.....  | » 1-90         |
| Paris, á 8 d/v.....   | francos 0-00   |
| Burdeos á 8 d/v.....  | » 00,00        |
| Marsella á 8 d/v..... | » 00,00        |
| Lisboa á 8 d/v.....   | » 00,00        |
| Hamburgo á 8 d/v..... | » 00,00        |
| Génova á 8 d/v.....   | » 00,00        |
| Havana.....           | » 00,00        |
| Puerto Rico.....      | » 00,00        |
| Manila.....           | » 00,00        |

Godoy quedó silencioso hasta que algún tiempo después volvió á presentarse ya condesa por la misma puerta por donde se había ocultado.

—Seguidme, dijo más bien con la mano y la cabeza que con los labios.

El duque se levantó sin decir una palabra y siguió el rumbo que se le marcaba.

Ignoramos si el héroe que hemos presentado con cuanta verdad nos ha sido posible, conocía el pasadizo por donde acababa de entrar, pero es lo cierto que marchó sin vacilar en pos de la hermosa condesa, hasta que después de descender por una oscura escalera de caracol se encontró en un hermoso cuarto, vestido de azul y plata.

La reina estaba cerca de un velador reclinada en un sillón de rico y brillante raso, y advertíase en ella la misma inquietud que hemos visto durante la cena descrita en el capítulo anterior.

Sin duda alguna el duque de la Alcuía conocía bastante el corazón de la reina y de la mujer, por cuanto leyó en sus ojos la tormenta que la agitaba.

Saludó respetuosamente y esparó una señal de la reina para acercarse.

—Condesa, dijo María Luisa dirigiéndose á su camarera; colócate en la antecámara y no permitas que nadie entre en mi habitación. Tengo que hablar con el duque.

Más ágil que una avispa Josefina, desapareció por la puerta del fondo, dejando solos á la reina y á Godoy.

## Cotización oficial del día 17

| FONDOS PÚBLICOS                         | Último Precio | Movimiento. |       |
|-----------------------------------------|---------------|-------------|-------|
|                                         |               | Alas.       | Deja. |
| Deuda perpetua al 4 por 100 interior... | 66 50         | »           | 40    |
| Idem id. pequeños...                    | 66 90         | »           | »     |
| Idem id. fin corriente...               | 66 55         | »           | 35    |
| Idem id. fin próxima...                 | 00 00         | »           | »     |
| Idem id. al 4 por 100 exterior.....     | 68 80         | »           | 45    |
| Idem id. pequeños...                    | 68 70         | »           | »     |
| Deuda amortizable al 4 por 100.....     | 83 50         | »           | 20    |
| Idem id. pequeños...                    | 83 85         | 10          | »     |
| Billetes hipotecarios de Cuba.....      | 98 95         | »           | 35    |
| Anualidades de Cuba.....                | 00 00         | »           | »     |
| Carpetas provisionales de Cuba.....     | 00 00         | »           | »     |
| Obligaciones municipales.....           | 00 00         | »           | »     |
| Obligaciones del Banco Hipotecario..... | 00 00         | »           | »     |
| Oédulas hipotecarias al 6 por 100.....  | 103 00        | »           | »     |
| Idem id. al 5 por 100.....              | 101 40        | »           | 15    |
| Acciones del Banco de España.....       | 413 00        | »           | 200   |
| Compañía de Tabacos.....                | 105 25        | »           | 25    |

## Cambios sobre plazas de la península.

| PLAZAS    | Daño. | Benef. | PLAZAS.   | Daño. | Benef. |
|-----------|-------|--------|-----------|-------|--------|
| Albacet   | 0-50  | »      | Lorca..   | 0-65  | »      |
| Alicoy..  | 0-15  | »      | Lugo..    | 0-25  | »      |
| Alicant   | 0-25  | »      | Málaga.   | 0-20  | »      |
| Almeri*   | 0-25  | »      | Marcia..  | 0-25  | »      |
| Avila..   | 0-50  | »      | Orense..  | 0-16  | »      |
| Badjoz.   | 0-40  | »      | Oviedo..  | 0-25  | »      |
| Barcel*   | 0-15  | »      | Palenc*   | 0-25  | »      |
| Bejar..   | 0-25  | »      | P. de M.  | 0-25  | »      |
| Bilbao..  | 0-15  | »      | Pampi*    | 0-40  | »      |
| Burgos.   | 0-25  | »      | Pontev*   | 0-25  | »      |
| Cáceres   | 0-40  | »      | Reus...   | 0-15  | »      |
| Cádiz...  | 0-15  | »      | Salam..   | 0-25  | »      |
| Cartag*   | 0-30  | »      | S. Seb..  | 0-15  | »      |
| Castell*  | 0-50  | »      | Santár.   | 0-25  | »      |
| C. Real   | 0-50  | »      | S.º Cruz  | 0-25  | »      |
| Córdoba   | 0-25  | »      | Tenef..   | 1-00  | »      |
| Cornafia. | 0-25  | »      | Santing   | 0-25  | »      |
| Cuenca    | 1-25  | »      | Segovi*   | 0-40  | »      |
| Ferrol..  | 0-25  | »      | Sevilla.. | 0-50  | »      |
| Gerona.   | 0-25  | »      | Soria..   | 0-75  | »      |
| Gijón..   | 0-25  | »      | Tarrag*   | 0-25  | »      |
| Granad    | 0-25  | »      | T. de la  | 0-25  | »      |
| Guadl*.   | 0-50  | »      | Reina..   | 0-65  | »      |
| Haro...   | 0-25  | »      | Teruel..  | 0-25  | »      |
| Huelva.   | 0-25  | »      | Toledo..  | 0-50  | »      |
| Huesca.   | 0-25  | »      | Tudela..  | 0-50  | »      |
| Jaen...   | 0-25  | »      | Valenc*   | 0-15  | »      |
| J. de F.  | 0-15  | »      | Vallad.   | 0-25  | »      |
| Leon..    | 0-40  | »      | Vigo...   | 0-15  | »      |
| Lérida.   | 0-15  | »      | Vitoria.  | 0-25  | »      |
| Lineres   | 0-10  | »      | Zamora    | 0-40  | »      |
| Logroñ.   | 0-40  | »      | Zarag*.   | 0-15  | »      |

No bien se había cerrado la sesión, da puerta cuando dijo María Luisa con el tono imperioso y absoluto que acostumbra:

—Acórate, Manuel.

Ya saben nuestros lectores el valor que tenía esta palabra afotutosa que mutuamente le prodigaban tanto Carlos como María Luisa.

En su virtud Godoy avanzó hasta colocarse enfrente de la reina, y preguntó:

—¿En qué puedo complacer á V. M.?

La reina permaneció silenciosa por algún tiempo.

—Te he mandado llamar, dijo por último, porque dirigiendo como dirijo los destinos de España, necesito consultarte por más que de estas entrevistas broten rumores que no favorecen mi nombre y mi dignidad; te he mandado llamar porque mientras mi esposo se consagra á perseguir las fieras de los montes, debo robustecer mi espíritu con tus leales inspiraciones, con tus consejos ardientes y patrióticos, con tus esperanzas en el porvenir, con lo que esperas en el presente, con lo que te prometes en el día de mañana; te he mandado llamar porque tengo miedo.

—Miedo V. M. exclamó Godoy.

—Tus palabras de esta noche lo han producido en mi alma.

El duque se sonrió y dijo:

—La reina de España debe ser superior á esos sentimientos que solo descienden

## Folleín

(68)

### LA HIJA

DEL

## GUARDA-BOSQUE

(Memorias de un reinado)

POR

TORCUATO TÁRRAGO Y MATEOS

cerme vuestro brazo, dijo la dama encubierta. Yo seré vuestra guía.

—Soy enteramente vuestro.

Godoy presentó su brazo á la dama y principiaron á subir las mismas escaleras que el favorito había bajado momentos antes.

Después de algún tiempo llegaron á una puertecita que se abrió á un ligero empuje y penetraron en una habitación que se enlazaba con una serie de habitaciones que corrían á lo largo de aquella ala del edificio.

Cruzaron silenciosamente todo este espacio hasta que llegaron á un precioso

